


ние, хореографическое. Ребят бу-
дут обучать также актерскому ма-
стерству. А количество учащихся 
школы искусств увеличится до 410 
человек. Из городского бюджета на 
ремонт и оборудование выделили 30 
миллионов рублей.

ОТРЯД «ПОИСК» ВЕРНУЛСЯ 
ИЗ ЭКСПЕДИЦИИ

Активисты молодёжного движе-
ния были в Новгородской области, 
в районе деревни Мостки, где во 
времена Великой Отечественной 
войны шли ожесточённые схват-
ки Волховского фронта. На ме-
стах боёв ребятам удалось найти 
для захоронения останки 6 бойцов 
Красной Армии, считавшихся про-
павшими без вести. Всего за 34 
года существования отряда «По-
иск» активисты нашли останки 354 
человек.

ВЫСТАВКА ЛЮМИНИСЦЕНТНЫХ
МИНЕРАЛОВ ЖДЁТ В ГОСТИ

В новом выставочном зале музея 
камня открылась экспозиция «Люми-
несцентные минералы». На ней уни-
кальные шедевры, которые природа 
создавала на протяжении миллио-
нов лет, с помощью воды, ветра 
и света. Посетители музея могут 
увидеть картины в камне «Ночное 
озеро», «Золотые горы Аляски», 
«Духи предков», «Туманная осень», 
«Сезон дождей». А также природные 
копии полотен А. Матисса, И. Ай-
вазовского, Н. Рериха. Представ-
ленные минералы и горные породы в 
полной темноте и ультрафиолетовых 
лучах загораются всеми цветами 
радуги. Гостей ждут шоу «Горящие 
камни», мастер–классы, интерак-
тивные занятия с минералами. При-
ходите: ул. Семенчикова, д. 9.

— Определились ли вы уже со своим 
дальнейшим будущим?

— Да, определился, я пойду рабо-
тать юристом, но в сфере финансов в 
частной компании.

— Это уже конкретная компания, 
которая берёт вас на работу?

— Да, в августе я заключил трудо-
вой договор. 

— Благодаря каким качествам, как 
вы думаете, вам сделали предложение? 

— Во–первых, это точное знание 
сферы. Во–вторых, мне удалось най-
ти контакт с работодателем, в–тре-
тьих, у меня достаточно трудолюбия, 
чтобы успешно работать. Понадобится 
ещё и стрессоустойчивость: достаточ-
но сложно выдержать тот объём работы 
и напряжение, которые существуют в 
компании.

— Какую зарплату вам обещали?
— Больше 50 000 тысяч.
— Сразу после вуза без опыта?
— Да, даже с испытательным сроком 

– больше 50 000 тысяч. А потом ещё 
больше.

— Вы будете продолжать обучение?
— Да, в магистратуре. Очно в вечер- 

нее время, поскольку буду работать на  
полную ставку. Когда идёшь в маги-
стратуру, важно получать практику.

Александр — пример для вдохнове-
ния. Он поступил сам, переехал из 
Иванова и уже закрепился в Москве. 
Он показал, что, приложив усилия в 
учёбе, вкладывая в собственное раз-
витие время, желание и упорство, 
можно уже после окончания вуза до-
стичь отличных показателей и сделать 
мощный рывок в своей профессиональ-
ной деятельности!

текст | Максим Сызганов, фото | архив А. Кудрявцева

— Почему вы решили поступать в 
Академию внешней торговли?

— Изначально я хотел пойти на 
экономиста, но не очень хорошо сдал 
профильную математику, поэтому вы-
брал юридическое направление. Были 
и личные факторы: начиная углу-
бляться в экономику, понял, что это 
не так интересно. Выбрал Академию 
внешней торговли, потому что это 
один из топовых вузов в Москве, да 
и ЕГЭ по истории сдавать необяза-
тельно.

— А почему не журналистика, соци-
ология, психология? 

— Было романтическое представле-
ние о профессии: понятие справед-
ливости, защиты слабых, ожидание 
перспектив, успеха, достатка. Всё 
вместе. 

— Четыре года спустя о выборе не 
пожалели?

— Нет. Я не жалею, что в насто-
ящий момент закончил бакалавриат и 
получил образование, об этом нельзя 
жалеть. Розовые очки, конечно, спа-
ли. Но открылись новые грани: юри-
спруденция хороша тем, что её можно 
совмещать с другими сферами: с фи-
нансами, экономикой, IT.

— Какие плюсы в Академии внешней 
торговли? 

— Это хорошая система обучения, 
расслабиться не дают вообще никому. 
Тебе приходится постоянно что-то де-
лать, соблюдать дедлайны, выполнять 
требования своих преподавателей. 
Язык здесь один из лучших, думаю, на 
уровне МГИМО. Ну и в дипакадемии он 
сложный по своей программе.

— Какой язык вы изучаете?
— Китайский.

ПРОФИТ12+

Ивановцы в самых 
крутых вузах России
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— То есть не английский, не немец-
кий, который вам дала школа. С нуля?

— Китайский с нуля, но при этом анг- 
лийский я тоже учил вторым языком.

— Какие есть минусы? Чего вам не 
хватило за 4 года?

— Один минус, он связан с корона-
вирусом, потому что на 1 курсе у нас 
достаточно много было студенческой 
деятельности, студенческой жизни: в 
вузе есть 4 отделения — социальное, 
культурное, спортивное, научное, 
везде можно принимать участие. Но в 
тот момент, когда был коронавирус, 
деятельность почти сошла на нет, и 
очень мало было мероприятий.

— Опишите ваш обычный студенче-
ский день.

— Если поступаешь в Москву, по-
нятно, что тебе придётся добирать-
ся до вуза в среднем час, может 45 
минут. 1 курс просто надо пережить. 
Это 5 пар 5 дней в неделю — при-
ходишь где–то в 9:30 и выходишь в 
17:00. Можно при этом брать какие–то  
дополнительные секции: плавание, ба-
скетбол, футбол, волейбол либо про-
сто тренажёрный зал. Есть и разная 
социальная активность, дополнитель-
ное образование — это занимает ещё 
в среднем 4 часа вечером, то есть в 
вузе ты целый день проводишь.

NEWS_МЕСЯЦА 12+

Мы приглашаем шко- 
лы на страницы газе-
ты. Согласитесь, мы 
преступно мало пишем 
о вас, талантливые, 
самоотверженные  
педагоги, серьёзные  
и важные директоры,  
непоседливые и кре-
ативные школьники. 
Журналисты «Просто  
класса» рыщут по го- 
роду в поисках тем 
и совсем не замечают 
вас! Помогите им! 

Если вы хотите, 
чтобы про вашу шко-
лу написали — дайте 
знак. Лучше, конеч-
но, оставьте сообще-
ние в группу газеты 
или на страничку ре-
дактора. И мы раз- 
местим информацию.

Что может быть по- 
водом? Да всё, что 
угодно:

• Самые вкусные 
булки в столовой.

• Необычные уроки 
или занятия.

• Добрые учителя,  
которые ни разу не 
повысили голос. Мы  
сразу напишем не 
только в газету, но 
и в книгу Гиннесса.

• Новый спортивный зал или пло-
щадка перед школой.

• Дружный класс.
• Победы, успехи, кубки, медали 

и грамоты.
• А может в вашей школе есть своя 

панк–группа, книжный клуб или лига в 
компьютерной игре.

Мы рады темам развлекательным, 
образовательным, информационным. Лю- 
бым, которые будут интересны вам са-
мим. Хотите, пишите сами, а хотите, 
позовите нас. Журналисты с радостью 
придут в гости!
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текст | 
Мария Смирнова

текст | Варя Рябинина

СЕНТЯБРЬ — МЕСЯЦ АКТИВИЗАЦИИ ШКОЛЬНИКОВ 
И НАЧАЛО НОВОГО СЕЗОНА КУЛЬТУРНОЙ ЖИЗНИ 

ГОРОДА. КАКИМ ОН НАМ ЗАПОМНИТСЯ —
НАПИСАЛИ В НОВОСТНОМ ДАЙДЖЕСТЕ.

ШКОЛА ИСКУССТВ
ОТКРЫЛА ДВЕРИ

Завершились ремонтные работы 
в музыкальной школе №6 областно-
го центра, на ул. Ермака, д. 7А.  
Раньше в этом здании распола-
гался социолого–психологический 
факультет ИвГУ. С нового учеб-
ного года здесь открылись новые 
направления, увеличилось коли-
чество обучающихся. Отремонти-
рованы кабинеты, и закуплено му-
зыкальное оборудование. В школе 
обучают ребят игре на скрипке, 
фортепиано, баяну, гитаре, дом-
ре, флейте. Появилось и новое 
направление – хоровое народное 
пение.

Владимир Шарыпов, 
глава города
Иваново:

— Мы впервые за 
десятки лет постро-

или и открыли отдельно стоящую 
музыкальную школу. Даже никто не 
может сказать точно, когда такое 
было прежде. В дальнейших наших 
планах – создать на базе музы-
кальной школы школу искусств. Уже 
в ближайшей перспективе здесь 
появятся художественное отделе-

#Дайджест 
сентября

УЕХАТЬ ПОСЛЕ ШКОЛЫ В СТОЛИЦЫ ИЛИ КРУПНЫЕ ГОРОДА — И ХОЧЕТСЯ, И 
КОЛЕТСЯ. СТОЛЬКО МЫСЛЕЙ И ТРЕВОЖНЫХ ВОПРОСОВ: ВДРУГ НЕ ПОЛУЧИТСЯ, 
НЕ СРАСТЁТСЯ, НЕ ВЫГОРИТ. ЕСЛИ СОМНЕНИЯ РАЗЪЕДАЮТ — ПРОЧИТАЙТЕ 

ЭТО ИНТЕРВЬЮ. НАШ ГЕРОЙ — ИВАНОВЕЦ АЛЕКСАНДР КУДРЯВЦЕВ, В ИЮНЕ ОН 
ЗАКОНЧИЛ БАКАЛАВРИАТ АКАДЕМИИ ВНЕШНЕЙ ТОРГОВЛИ В МОСКВЕ.

ИСТОРИЯ УСПЕХА



с иностранными языками и математи-
ку с информатикой. Однако физика 
всегда была мне не по душе, поэтому 
я не решилась пойти в физмат по-
сле 9 класса. Я рассматривала вари-
ант с колледжем, когда стоял выбор. 
Но вовремя поняла, что 10 класс —  
идеальное решение для меня, так как 
я могу выиграть больше времени, что-
бы определиться со своим будущим. 
Сейчас я отлично совмещаю предметы 
как технического, так и гуманитар-
ного профиля.

Саша Ильин, 16 лет,
66 школа:

Остался после ОГЭ в 
школе и не жалеет.

— Я поступил в 10 класс с фи-
зико-математическим уклоном. Я сам 
технарь, хорошо понимаю математику, 
физику и другие технические науки. 
Уходить после 9 класса думал толь-
ко в том случае, если не получится 
поступить в 10. Рассуждал так: из 
плюсов остаться в школе – возмож-
ность учиться в привычном формате, 
не такая сильная нагрузка, уроки по 
40 минут, а не пары по 1,5 часа. 
Если ты хочешь получить высшее об-
разование, не надо терять 2 лишних 
года. Минусы тоже есть, если оста-
ёшься в школе: ЕГЭ после 11 класса, 
и стипендии за учёбу нет.

Егор Никифоров, 17 лет:
Ушёл из 62 школы в 

Энергетический колледж.

— Я пошёл в колледж, 
потому что не был уверен, что сдам 
ЕГЭ. Мне нравится работать руками, 
и я хотел выбрать полезную для обще-
ства профессию. Ни разу не пожалел, 
что ушёл, я обрёл в колледже много 
друзей, мне нравится хорошее отно-
шение преподавателей. Здесь много 
свободы, плюс, если пойдёшь в вуз, 
будешь знать больше, чем вчерашние 
школьники. Мне нравится моя профес-
сия, её суть в том, чтобы давать 
людям тепло в дома и следить за ра-
ботой оборудования в котельных.

текст | Лиза Главатских ДИСКУССИЯ 12+ фото | shutterstock.comДИСКУССИЯ12+

— Выпускники колледжей востребо-
ваны?

— Да, без работы не остаётся ни-
кто. Мы интересуемся тем, куда у нас 
дальше идут выпускники — это может 
быть вуз, работа по профессии, юно-
ши отправляются на срочную службу, а 
многие обзаводятся семьями.

 
Лера Бирюкова, 16 лет:

Ушла из Коляновской 
школы в Кооперативный  
техникум на специаль- 
ность «Судебное адми- 

нистрирование».

— Я даже не рассматривала по-
ступление в 10 класс. Хотела на-
чать свой путь в профессии, чтобы 

Мы решили узнать о тонкостях 
среднего специального образования у 
замначальника департамента Владими-
ра Лазарева.

— Как прошла приёмная кампания в 
колледжи в этом году?

— У нас всегда очень активно идёт 
приёмная кампания, бюджетных мест 
больше 4000. В этом году 9 класс 
окончили 8798 старшеклассников, а 
заявлений подано 8900. Фактически —  
сколько закончили, столько и посту-
пают. 

— Есть ли конкурс?
— Да, за бюджетные места идёт 

борьба. Самые популярные у выпуск-
ников энергетический, железнодо-
рожный, автотранспортный, техниче-
ский, колледж сферы услуг и колледж 
лёгкой промышленности. Они первыми 
закончили набор абитуриентов.

— Какие преимущества обучения в 
колледже?

— С колледжами региона сотрудни-
чают около 300 предприятий и ор-
ганизаций, на которые преподаватели 
отправляют студентов практиковать-
ся. В аудиториях, где занимаются 
будущие профессионалы, есть мастер-
ские и лаборатории. Даже, если уче-
ник был далеко не в первых рядах в 
школе, то здесь он может раскрыться 
совсем по–другому. 

— Есть убеждение, что в колледжи 
идут люди, которые не поступили в 10 
класс. Это правда или миф? 

— В школе учатся разные дети. Есть 
отличники, хорошисты, троечники, но 
к нам поступают те, у кого средний 
балл выше 4. Приходят юноши и девуш-
ки с пониманием, что они хотят быть 
в какой–то профессии.

побыстрее работать. Я уверена, что 
сейчас учиться в колледже не менее 
престижно, чем в школе. Выпускники 
находят высокооплачиваемую работу и 
не сидят без дела. А вот тех, кто 
закончил вуз и, несмотря на диплом, 
работает на кассе в магазине или 
моет полы — полно.

Настя Мошкарина, 
15 лет:

С гордостью осталась 
в 30 школе.

— Несмотря на то, что я учусь в 
гимназии с углублённым изучением гу-
манитарных наук, меня привлекают и 
предметы технической направленности. 
Я в равной степени люблю географию 

Жизнь после 
ОГЭ
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С 2021 ГОДА СРЕДНЕЕ СПЕЦИАЛЬНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ НЕ ДАЕТ ПРИВИ-
ЛЕГИЙ ПРИ ПОСТУПЛЕНИИ. ВЫПУСКНИКИ ОБЯЗАНЫ ПИСАТЬ ЕГЭ ИЛИ 
ПРОХОДИТЬ ВСТУПИТЕЛЬНЫЕ ИСПЫТАНИЯ, УСТАНОВЛЕННЫЕ ВУЗОМ. 

ЕЖЕГОДНО ТЫСЯЧИ ДЕВЯТИКЛАССНИКОВ РЕГИОНА СТОЯТ ПЕРЕД ВЫБОРОМ — 
ПРОДОЛЖАТЬ УЧИТЬСЯ В ШКОЛЕ ИЛИ СДЕЛАТЬ ПЕРВЫЙ ШАГ В ПРОФЕССИЮ 
И ПОЙТИ В КОЛЛЕДЖ? РАСПРЕДЕЛИТЕЛЬНАЯ ШЛЯПА БЫ ОЧЕНЬ ПОМОГЛА. 

НО ТАКОЙ НЕТ, ПОЭТОМУ РЕШАТЬ НУЖНО САМОСТОЯТЕЛЬНО. В ЭТОЙ
СТАТЬЕ РАССМОТРИМ ПЛЮСЫ И МИНУСЫ ОБОИХ ВАРИАНТОВ.

        #ПРОСТОКЛАСС | ВЫ
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ВЛАДИМИР
ЛАЗАРЕВ

Зам. начальника 
департамента 
образования 
Ивановской
области

10 КЛАСС ИЛИ КОЛЛЕДЖ?

ПОСЛЕ ОГЭ В 10 КЛАСС

+
• Не нужно адаптироваться к 

новому месту учёбы.
• На выбор профессии ещё 2 

года.
• Диплом о полном среднем 

общем образовании ценится на 
рынке труда куда выше, чем ди-
плом об окончании 9 классов.

-
• Большая часть учёбы — под-

готовка к ЕГЭ.
• Тот, кто завалит ЕГЭ, с 

мечтой о бюджетном местечке в 
вузе может попрощаться.

ПОСЛЕ ОГЭ В КОЛЛЕДЖ

+
• Шанс поступить на бюджет в 

колледж выше, чем в вуз.
• Если хорошо учишься – по-

лучаешь стипендию.
• Возможность обнулиться: 

перейти из троечника в отлич-
ника, выстроить новые отноше-
ния и заработать хорошую ре-
путацию.

-
• В 9 классе очень трудно 

правильно понять, кем ты хо-
чешь стать.

• Далеко не все выпускники 
колледжа доходят до вуза.



конференции, которые в нашем городе 
каждый месяц проходят бесплатно. За 
новостями можно следить в Телеграм–
канале «Ivanovo IT weekend».

— Зачем ходить на конференции?
— Слушать новости индустрии, зна- 

комиться с полезными людьми, узна-
вать важное о профессии. На конфе-
ренциях у спикеров или участников 
можно поспрашивать, что почитать. 
Самый простой вход в вёрстку, про-
граммирование, тестирование. Можно 
обратить особое внимание на них. У 
нас в компании есть Цифровая Ака-
демия, мы читаем курсы по Python, 
Frontend. С 10–11 класса можно уже 
начинать.

— Работать надо будет в офисе или 
дома можно? 

— После 2020 удалёнка есть у мно-
гих и зарплаты выровнялись, у нас 
есть гибрид – офис или удалёнка — 
на выбор. Знаю несколько компаний, 
которые офис продали, и все ушли 
работать из дома.

— Девочки тоже могут быть про-
граммистами? Или это чисто мужская 
профессия?

— Конечно, программистов-мужчин 
больше, но это не значит, что у де-
вушек нет способностей. Постепенно 
они переходят в эту профессию и до-
стигают крутых результатов. Не бой-
тесь, дерзайте! Быть в IT – значит 
смотреть в будущее!

— Сколько времени работает про-
граммист?

— Надо понимать, что IT–специа-
лист в среднем работает больше, чем 
рядовой офисный сотрудник. Плюс ему 
нужно постоянно получать новые зна-
ния. Времени уходит много, но оно 
того стоит.

— А платят хорошо? 
— Оплата труда любого специалиста 

растёт постепенно. У начинающих зар-
плата небольшая, дальше суммы уве-
личиваются. Так у всех, не только в 
IT. Если начать практику со второго 
курса, к концу обучения уже будет 
хорошая работа и денежная подушка. 
Сразу миллионы не заработаешь.

— Что вам нравится в IT?
— Есть разные проекты и разные 

задачи, это всегда интересно.  IT–
сфера сама по себе, автономно, не 
существует, это тоже средство до-
стижения целей бизнеса. Будь то 
игры, банковская деятельность или 
ещё что–то. Работая с каждой сфе-
рой, узнаешь что–то интересное о 
ней. Навыки в IT помогают в обыч-
ной жизни понимать, почему процесс 
именно такой, и как добиться ре-
зультата быстрее.

— Высшее образование обязательно 
или курсы тоже подойдут? 

— Я бы советовал получить высшее 
образование в этой сфере. Разница 
в знаниях между 4 годами в вузе и 
3 месяцами на курсах, даже самых 
хороших, ощутимая. Курсы подходят 
тем, кто пробует себя в новой про-
фессии и переучивается.

— Если до вуза ещё есть время, 
как посоветуете прокачаться?

— Нужно читать больше книг, смо-
треть различные курсы и ходить на 

текст | Варя Маркова фото | архив А. Кузнецова, shutterstock.comПРОФЕССИЯ 12+ ПРОФЕССИЯ12+

Важные вопросы 
IT-специалисту

ТОЛЬКО И СЛЫШИШЬ СО ВСЕХ СТОРОН: ЗА IT БУДУЩЕЕ, ПРОГРАММИСТЫ 
ПОЛУЧАЮТ МИЛЛИОНЫ, У НИХ ОГРОМНЫЕ ПЕРСПЕКТИВЫ, РАБОТОДАТЕЛИ 

ВЫСТРАИВАЮТСЯ В ОЧЕРЕДЬ. О ТОМ, КАКИЕ ПЛЮСЫ И МИНУСЫ ЕСТЬ
В ЭТОЙ ПРОФЕССИИ, МЫ ПОГОВОРИЛИ С ИНФОРМАТИКОМ–АНАЛИТИКОМ 

КРУПНОЙ ИВАНОВСКОЙ КОМПАНИИ АЛЕКСЕЕМ КУЗНЕЦОВЫМ.
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— Все хотят быть программистами. 
Работы на всех хватит?

— Да, сейчас огромный дефицит 
IT–специалистов, особенно опытных. 
И он будет сохраняться, можно сме-
ло учиться, осваивать навыки и идти 
в профессию. Опытным разработчиком 
считается тот, у кого 3 года ак-
тивной коммерческой разработки за 
плечами.

— Какие минусы в профессии про-
граммиста?

— Как и в любой сфере, в IT специ-
алист может столкнуться с труднос- 

— Алексей, почему именно эта про-
фессия?

— У меня с самого детства была 
тяга к техническим наукам, програм-
мировать научился ещё в школе. По-
том выучился в энергоуниверситете на 
специальность «Прикладная информа-
тика в информационной сфере».

— Где вы работаете сейчас?
— Я технический директор «Garpix» —  

это компания, которая сосредоточена 
на решении сложных задач в разра-
ботке программного обеспечения. Мы 
занимаемся созданием высокотехно-
логичных порталов и интегрированных 
веб–систем, нацеленных на автомати-
зацию бизнеса.

— Есть много разных языков про-
граммирования. Какой самый лучший?

— Невозможно выделить лучший, 
так как каждый язык существует для 
разных задач. Но некоторые похожи, 
поэтому, изучив один, можно попро-
бовать другой. Тут важнее выбрать 
именно направление, в котором инте-
реснее развиваться, а уже от этого 
отталкиваться при выборе инстру-
ментов. Например, для разработки 
мобильных приложений лучше освоить 
«swift» или «kotlin». Можно сра-
зу идти в «dart»/«flutter», если 
есть знания. Для работы над микро-
сервисами стоит обратить внимание 
на «golang». Для работы с большими 
веб-приложениями понадобятся такие 
языки как «php», «python», «ruby». 
Для работы с финансовыми технологи-
ями и государственными проектами — 
«java»/«spring». Самое важное, ос-
ваивать инструменты — это и языки, 
и фреймворки, то есть структуры, и 
сопутствующее программное обеспе-
чение.

обще эта работа приносит много удо-
вольствия. 

— Какие основные знания нужны для 
работы в IT?

— Для меня это были программиро-
вание, системный анализ, менеджмент, 
психология. При этом постоянно нуж-
но погружение в разные сферы бизнеса 
заказчиков.

          #ПРОСТОКЛАСС | ВЫПУСК #8 (2
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АЛЕКСЕЙ 
КУЗНЕЦОВ

Информатик–
аналитик,  
технический 
директор
компании Garpix

тями: огромным информационным пе-
регрузом, необходимостью постоянно 
учиться, со стрессом. 

— Стресс ведёт к выгоранию. Его 
можно победить?

— Безусловно. Тайм–менеджмент по- 
может правильно распределить своё 
время и ресурсы, чтобы не тратить 
их попусту. Календари, список за-
дач, сосредоточение на достижении 
результатов, поиск более эффектив-
ных решений и, опять же, изучение 
новых инструментов — всё это помо-
жет справиться с перегрузом. А во-

Кузнецов Алексей, технический директор компании Garpix:
— В сфере разработки я уже более 15 лет. Высшее техническое 

образование получал в Ивановском государственном энергетическом 
университете. Руководил разработкой таких крупных проектов, как 
корпоративный сайт Владивостокского морского торгового порта, кор-
поративный сайт Московского Метрополитена, виртуальный образова-
тельный тренажер «ЖЭКА–ПРОФИ» и многих других. 

Наш сайт для Владивостокского морского торгового порта был трижды 
удостоен крупных международных наград – Tagline Awards 2018, премия 
«Рейтинг Рунета–2019», премия «Золотой сайт–2019». 

В моем подчинении более 40 разработчиков. Наставничеством и пре-
подаванием занимаюсь давно, разработал множество обучающих про-
грамм.

Спрашивали?
Отвечаем! 



Синдром
отличника

— Анна, откуда появляется синдром 
отличника?

— Дети в школе стремятся быть 
лучше других, учиться только на от-
лично, потому что они однажды по-
няли, что это важный алгоритм по-
ведения, единственно возможный и 
необходимый. Так получается, если 
очень амбициозные родители перекла-
дывают свои цели на детей. Требуют 
от них результатов в спорте, учёбе 
и творчестве, не обращая внимания 
на желание и интересы ребёнка. Так-
же бывают семьи, в которых считают, 
что зафиксированные достижения — 
грамоты, медали, должности — явля-
ются признаком успеха и признания. 
Иногда за стремлением достигать 
только первоклассного результата 
стоит низкая самооценка или недо-
статок внимания.

— В каком возрасте можно заметить 
синдром отличника?

— Уже в начальной школе, когда 
учёба становится основной деятельно-
стью для самореализации и самовыра-
жения детей. Они стремятся получить 
похвалу взрослых.

— Учёба в школе и институте закан-
чивается. Синдром уходит?

— Увы, нет. Он переходит во взрос- 
лую жизнь, человек хочет быть лучшим 
в семье, на работе, в хобби.

— Так чем же это плохо? Может 
быть, это целеустремлённость?

— Человек постоянно чувствует на-
пряжение и дискомфорт, он не может 
успокоиться и похвалить себя. Внутри 
кипит злость, гнев, нарастает ощу-
щение беспомощности и потерянности, 
если кто–то оценивает его работу на 
четыре и не хвалит. Внутри будто ру-
шится мир, на восстановление которо-
го уходят ресурсы.

текст | Настя Юдина текст | Мария СмирноваВ ГОЛОВЕ 12+ СКИЛЛ12+
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В КАЖДОЙ ШКОЛЕ, ЛИЦЕЕ ИЛИ ГИМНАЗИИ ДОЛЖНА БЫТЬ ГАЗЕТА, ПОТОМУ 

ЧТО ЕСТЬ АУДИТОРИЯ, НОВОСТИ, ВАЖНЫЕ ТЕМЫ ДЛЯ ОБСУЖДЕНИЯ
И ТОЧНО ЕСТЬ ПРОБЛЕМЫ, КОТОРЫЕ МОЖЕТ РЕШИТЬ НЕБОЛЬШОЕ, НО 

ГОРДОЕ СМИ. ГДЕ ЖЕ, ЕСЛИ НЕ В ШКОЛЕ, РОЖДАЕТСЯ СВОБОДА СЛОВА?!
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— Звучит страшно. Когда бить тре-
вогу?

— Само по себе стремление ребёнка 
получать отличные оценки, побеждать 
на олимпиадах и соревнованиях не 
должно вызывать беспокойства роди-
телей. Задуматься стоит, когда всё 
переходит в крайнюю стадию, начина-
ются истерики из-за четвёрок, ребё-
нок может не есть и не спать, чтобы 
кому–то что–то доказать. 

— Пройдёт ли это после семейных 
бесед?

— Работу с детьми с синдромом от-
личника проводят специалисты–психо-
логи, психотерапевты. Терапия на- 
правлена на изменение системы цен-
ностей и личностных установок, фор-
мирование независимости, повышение 
самооценки. Задача родителя заметить 
и отвести к специалисту. 

— Почему детей с синдромом отлич-
ника всё больше?

— Думаю, это связано с возросшими  
амбициями родителей. Они много вло-
жили в ребёнка — сил, времени, денег. 
Водили на кружки, оплачивали не-
сколько секций, клубы раннего разви-
тия, индивидуальные тренировки и ре- 
петиторов. И очень ждут результаты.

— Есть ли профилактика развития 
синдрома?

— Да, и ей нужно заниматься с ран-
него детства ребёнка. У родителей не 
должно быть высоких требований, им 
нужно проявлять безусловную любовь 
и принятие, не ругать за неудачи, 
не сравнивать с другими детьми. В 
течение дня выбрать время для заня-
тий, которые приносят удовольствие и 
не имеют конечной цели — для прогу-
лок, хобби, игр. Школьникам, которые 
чувствуют у себя этот синдром, сто-
ит ловить себя на мысли каждый раз, 

АННА УРУСОВА

Детский
психолог

ЖЕЛАНИЕ БЫТЬ САМЫМ ЛУЧШИМ И ДЕЛАТЬ ВСЁ НА ОТЛИЧНО МОЖЕТ ОЧЕНЬ 
ПРИГОДИТЬСЯ В ЖИЗНИ. А МОЖЕТ СИЛЬНО ПОМЕШАТЬ. КАК БОРОТЬСЯ
С БЕСКОНЕЧНЫМ САМОЕДСТВОМ И ПЕРФЕКЦИОНИЗМОМ, РАССКАЗАЛА

ПСИХОЛОГ ДЛЯ ДЕТЕЙ И ИХ РОДИТЕЛЕЙ, НЕЙРОПСИХОЛОГ АННА УРУСОВА.

когда возникает негативная эмоция 
и желание любой ценой добиться ре-
зультата. Обдумывать и анализировать 
своё поведение, стараться снижать 
стандарты. Например, выбрать пред-
меты, по которым пятёрки не особенно 
нужны. На них можно не тратить много 
сил и энергии.

ПРИЗНАКИ И СИМПТОМЫ 
СИНДРОМА ОТЛИЧНИКА

(ПРОВЕРЬ СЕБЯ!): 

• ЧРЕЗМЕРНАЯ ЗАВИСИМОСТЬ
ОТ ОЦЕНКИ ОКРУЖАЮЩИХ;

• ПРЕУВЕЛИЧЕНИЕ ПОСЛЕДСТ- 
ВИЙ ОТ СДЕЛАННОЙ ОШИБКИ;.

• СТРЕМЛЕНИЕ ДОВОДИТЬ
ВСЁ ДО ИДЕАЛА;

• ГИПЕРОТВЕТСТВЕННОСТЬ;

• УСПЕХИ ДРУГИХ ВОСПРИНИ-
МАЮТСЯ КАК СОБСТВЕННЫЙ 
ПРОВАЛ;

• СТРАХ НЕУДАЧИ МЕШАЕТ
БЫТЬ СЧАСТЛИВЫМ;

• НЕУМЕНИЕ РАДОВАТЬСЯ
ЗА ДРУГИХ. 

ТЕСТ

Как сделать
школьную газету

ЗАЧЕМ ШКОЛЕ ГАЗЕТА
Конечно, писать о важном, акту-

альном и наболевшем.
• Прокачивать навыки сочинитель-

ства.
• Учиться общаться и узнавать ин-

формацию.
• Заводить новых друзей.
• Нести свет, добро, истину и 

справедливость читателям.
• Обмениваться мнениями и взгля-

дами. Учителя поймут, что нравится 
ученикам и наоборот.

Школьная газета – это хорошо и 
важно, а ещё весело. Уж поверьте.

КТО ДОЛЖЕН ДЕЛАТЬ ГАЗЕТУ
В идеале, школьники и учителя 

вместе. Но это необязательно. В хо-
рошей редакции человек 10, из разных 
классов и параллелей. Но и вдвоём 
можно начать, потом другие подтя-
нутся. Журналистка «Просто класса» 
Алиса Белова делала в гимназии №3 
газету «Вишня» одна. Достойно по-
лучалось! 

КАК НАЧАТЬ
Газеты бывают разные – серьёзные, 

умные, весёлые. Поэтому сначала вы-
берите, какой будет ваша.

• Решите, как часто она будет вы-
ходить. Раз в неделю – не успеете, 
раз в полгода – забудете.

• Придумайте, сколько в ней будет 
страниц. Должно быть чётное коли- 
чество.

• Выберите название. Обычно всё 
просто: «Переменка», «Урочный час», 
«Школьник», «School time». Я тоже в 
10 классе оригинальностью не блиста-
ла, наша называлась «ЗвонОК». Увере-
на, у вас креатива хватит на что–то 
более стильное.

• Накидайте список рубрик, для 
них в каждый номер нужно писать ста-
тьи. Например, в рубрику «Учитель 
месяца» выбираем классного педагога 
и рассказываем о нём. Вот и полоса 
занята, а то и две.

Важно, где вы будете её печатать. 
Уточните у директора или завуча, 
можно ли использовать школьный прин-
тер. Если нет, то печатайте один эк-
земпляр, да покрупнее. Повесить мож-
но на информационной доске в холле.

ЧТО ПРИДЁТСЯ ДЕЛАТЬ
• Собирать информацию.
• Проводить интервью.

• Писать тексты.
• Придумывать названия к матери-

алам.
• Делать фото.
• Верстать. Т.е. собирать полосы 

из разных элементов: текста, заго-
ловков, картинок и подписей к ним.

Дизайнера придётся поискать. Уве- 
рена, в вашей школе есть те, кому 
интересно графическое творчество.

О ЧЁМ ПИСАТЬ
Страх белого листа есть у каждого 

начинающего журналиста. Кажется, что 
не наберётся идей на 4–6–8 полос, 
всё уже написано, нового не изобре-
сти. Это заблуждение. Темы вокруг: 
советы и лайфхаки, интервью с учите-
лями и выдающимися учениками, хобби 
и увлечения, кино, музыка, книги, 
полезные навыки и вредные привычки. 
Гороскопы, сканворды и анекдоты на 
последней странице никто не отменял. 
А уж валентинки печатать в школьной 
газете – святое дело. А если лавры 
расследователя покоя не дают, разбе-
ритесь, что добавляют в макароны в 
столовке, что они приобретают такой 
неповторимый оттенок!

Удачи! Пишите тексты на инте-
ресные вам темы простым и понятным 
языком. И тогда ваше мнение узнают 
сначала десятки человек, а потом и 
сотни.

А если возникнет кризис идей, то 
добро пожаловать в «Школу юного жур-
налиста».



и теперь в школе. К каждому надо 
присмотреться, каждого научить. И 
уходят после этих двух лет уже со-
всем другими людьми. За это время 
они становятся взрослыми, меняется 
не только уровень физподготовки, но 
и мышление, взгляд на жизнь. Армия — 
это тоже своего рода школа. Конечно, 
в армии гораздо больше дисциплины.

— А что-то есть, что, наоборот, 
не очень помогает, а скорее мешает?

— Дети — это не солдаты. Они ча-
сто хулиганы, особенно мальчишки. Не 
бывает идеальных. В армии солдаты 
слушают и делают, что им говоришь. 
А тут надо подход искать, мотивиро-
вать. Должно хватить терпения. Кста-
ти, я бы всем учителям хотел именно 
терпения и пожелать.

— Как вы находите подход к ребя-
там? Возникают ли трудности?

— Трудности возникают, если начи-
нают провоцировать или паясничать. 
Стараюсь не обращать на это внима-
ние. Ну, натворил парень, но на сле-
дующий день пришёл, и мне не важно, 

ботать учителем в гимназию №3, я 
согласился.

— Что вам больше всего нравится в 
вашей работе? А что, наоборот, рас-
страивает?

— Что очень нравится — это интерес 
детей. И желание узнать новое. Живой 
блеск детских глаз вдохновляет на 
то, чтобы научить ребят всему, что я 
сам умею. Вот некоторые приходят во 
внеурочное время, вытачивают что–то, 
выжигают. Иногда мы в шахматы игра-
ем. Может, и школьный шахматный тур-
нир организуем. Не нравится совре-
менная зацикленность на телефонах. 
Ребята отвлекаются. А в остальном 
профессию учителя я очень люблю. 

— Какие навыки, полученные за 
время военной службы, помогают вам в 
профессии учителя?

— Самый главный навык — это об-
щение с людьми. И умение работать 
в коллективе. До работы в школе я 
около десяти лет прослужил в учеб-
ных частях. Процесс обучения, бое-
вая подготовка — уже тогда пришлось 
выстраивать планы занятий, писать 
конспекты и давать оценку солдатам 
(да и себе тоже). Есть программа бо-
евой подготовки, по которой готовят 
воевать. Приходят солдаты первого 
года службы. Ребята все разные, как 

текст | Алиса Белова фото | Елена БеловаЛИЦО С ОБЛОЖКИ12+ЛИЦО С ОБЛОЖКИ 12+

Михаил
Филиппов

— Как вы попали в Иваново?
— После окончания Рязанского 

воздушно–десантного училища меня 
назначили в учебный центр города 
Ферганы, Узбекистан. Там занимался 
подготовкой солдат для Афганистана. 
Уже тогда я работал преподавателем: 
учил солдат воевать. После распада 
Советского союза я попал под Сара-
тов, в г. Маркс, а потом меня опре-
делили в г. Иваново, в 98 десантную 
дивизию. Здесь и закончилась моя 
военная карьера.

— Расскажите о годах военной 
службы.

— В Фергане я был руководителем 
разведывательной роты. Это очень от-
ветственная должность. Разведрота — 
подразделение востребованное, элит-
ное. А про годы стараюсь вспоминать 
что-то хорошее. Как мы отдыхали, 
например. Командование всегда шло 
навстречу, поддерживало, организо-
вывало семейный досуг. Мы  выезжали 
в альплагерь «Дугово». Или на озеро 
Киркидон. Нам выделяли транспорт, мы 
закупали продукты. Шашлыки не особо 
жарили, а вот плов, да ещё на свежем 
воздухе — обязательно!

— У вас очень много наград. Какая 
из них самая памятная для вас?

— Самая памятная — это первая! 
Мы оказались в межнациональном кон-
фликте, первом за мою службу. Тог-
да я получил медаль за отличие в 
воинской службе первой степени. 
Мне поставили задачу оборудовать 
на пересечении киргизской и узбек-
ской территории оборонный пункт. Я 
оборудовал трёхступенчатую оборону, 
затем приехал заместитель командую-
щего, член военного совета, посмо-
трел на мою работу и принял реше-
ние наградить меня этой медалью. Я 
очень гордился. Конечно, много и 
потом наград было. Более высоких, 
престижных. Но самая первая оста-
лась самой значимой лично для меня.

— А как вы стали учителем?
— Я отслужил в ВДВ 20 лет, ушёл в 

отставку и начал плотно заниматься 
военно–патриотическим воспитанием  
молодёжи. Потом меня пригласили ра-

УЧИТЕЛЬ ЖИЗНИ

какую оценку он до этого получил, я 
к нему буду относиться как ко всем. 
Если у него есть стремление, значит, 
будем работать. Новый день начался. 
Это наш день, надо взять из него всё 
самое полезное, прожить его хорошо и 
с пользой.

— Вы сталкивались с тем, что 
кто–то считает ваш предмет не очень 
нужным?

— К сожалению, да. Но я всегда 
говорю, что любые знания — это рюк-
зак, который никогда не будет тянуть 
назад, а только поможет идти вперёд. 
И не нужно распределять предметы на 
«нужные» и «ненужные». Нам не дано 
знать, как повернутся обстоятельства 
в будущем, и что будет необходимо. 
Я, например, никогда не думал, что 
буду работать в школе, а сложилось 
именно так.

— Расскажите о взаимодействии с 
ребятами? Как они к вам относятся? 

— Дети ко мне относятся с дружес- 
ким уважением. Многие учителя тоже 
спрашивают, как так у нас с ними 
выходит. На переменах заходят поздо-
роваться. Или на улице просто иду, а 
кто–то через весь двор бежит и кри-
чит: «Здравствуйте, Михаил Вячесла-
вович!» — и руку протягивает. Хочет-
ся верить, что это элемент уважения 
или признания.

— То, что вы учите школьников, 
это понятно. А у них вы чему-нибудь 
научились?

— У своих учеников постоянно 
учишься. У ребят помладше я научил-
ся открытости. А у старших — сдер-
жанности. Как иногда не хотелось 
бы сказать что–то грубое, я всегда 
сдерживаюсь. И этому научили меня 
ребята.

— Спасибо вам большое, Михаил Вя-
чеславович!

— И вам спасибо! Хочу пожелать 
всем крепкого здоровья и стремления 
к познанию науки!

P.S. Если у вас есть классный учи-
тель, о котором должен знать весь 
город — пишите нам. Мы расскажем!

ДЕТИ — ЭТО НЕ СОЛДАТЫ. ОНИ 
ЧАСТО ХУЛИГАНЫ, ОСОБЕННО 
МАЛЬЧИШКИ. НЕ БЫВАЕТ ИДЕ-
АЛЬНЫХ. В АРМИИ СОЛДАТЫ 
СЛУШАЮТ И ДЕЛАЮТ, ЧТО ИМ 
ГОВОРИШЬ. А ТУТ НАДО ПОДХОД 
ИСКАТЬ, МОТИВИРОВАТЬ. ДОЛЖ-
НО ХВАТИТЬ ТЕРПЕНИЯ. КСТАТИ, 
Я БЫ ВСЕМ УЧИТЕЛЯМ ХОТЕЛ 
ИМЕННО ТЕРПЕНИЯ И ПОЖЕЛАТЬ.

МИХАИЛ ВЯЧЕСЛАВОВИЧ ФИЛИППОВ — ЧЕЛОВЕК С ИНТЕРЕСНОЙ БИОГРА-
ФИЕЙ. КОГДА–ТО ОН УЧАСТВОВАЛ В БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЯХ, А ТЕПЕРЬ РАБО-
ТАЕТ УЧИТЕЛЕМ ТЕХНОЛОГИИ В ГИМНАЗИИ NО 3. ОПЫТ ВОЕННОЙ СЛУЖБЫ 
И ТРЕПЕТНОЕ ОТНОШЕНИЕ К ПРОФЕССИИ ПОМОГАЮТ МИХАИЛУ ВЯЧЕСЛА-
ВОВИЧУ НАЙТИ ОСОБЫЙ ПОДХОД К ОБУЧЕНИЮ И ВОСПИТАНИЮ. УЧЕНИКИ 

УВАЖАЮТ СТАРШЕГО ОФИЦЕРА И СЧИТАЮТ СВОИМ ДРУГОМ.
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и преподаватели регулярно проводят 
школьные концерты и организуют вы-
ступления.

ЧЕМ ГОРДИТСЯ ШКОЛА
Хороший уровень педагогов еже-

годно подтверждается на конкурсах 
исполнительского мастерства разного 
уровня — от регионального до между-
народного. Есть награды за победы 
и участие в конкурсах и фестивалях 
«Гармония», «Кантабиле», «Маленький 
музыкант», «Юные дарования», «Ин-
струментальный шедевр» и др.

МНЕНИЕ
Я сама проучилась в музыкальной 

школе № 4 пять лет, здесь же учился 

текст | Настя Морозова, иллюстрации | shutterstock.com фото | архив музыкальной школы №4УВЛЕЧЕНИЕ12+УВЛЕЧЕНИЕ 12+
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рода, на Советской, 30. В этом же 
году первые 16 человек получили свои 
дипломы. Сейчас ежегодно выпускников 
больше, 35–45 человек.

Шло время. Это были годы ста-
новления и напряжённой, творческой 
работы. Менялись адреса и названия, 
но неизменными остались вниматель-
ное и чуткое отношение к каждому 
ученику, увлечённость творчеством, 
любовь к музыке. Школа бережно хра-
нит традиции и с благодарностью 
вспоминает тех, кто был у истоков, 
кто работал в ней многие годы и 
трудится по сей день.

Для учеников и наставников шко-
ла стала вторым домом. Сотни детей, 
подростков и взрослых впервые сопри-
коснулись с чудесным миром музыки, 
познакомились с добрыми преподава-
телями духовых, струнных, ударных, 
клавишных и других инструментов.

ШКОЛА СЕГОДНЯ
В музыкальной школе №4 обучается 

300 ребят от 4 до 17 лет. В здании 19 
учебных классов, концертный зал, би-
блиотека с нотно-методической лите-
ратурой. Бывшие выпускники приводят 
в школу своих детей и внуков. Для 
них есть группы раннего развития, с 
самого нежного возраста можно от-
крыть в себе талант и развивать его 
под чутким вниманием наставников.

Палитра музыкальных инструментов, 
игре на которых обучают в школе, 
разнообразна: фортепиано, синтеза-
тор, скрипка, флейта, ударные ин-
струменты, аккордеон, баян, гитара. 
Ещё есть академический вокал, народ-
ный вокал, композиция. Дети также 
состоят в хоровых коллективах, ан-
самблях, дуэтах и трио.

Коллектив школы находится в по-
стоянном творческом поиске. Ученики 

мой брат. С детства я хотела за-
ниматься на духовом инструменте, а 
именно на флейте. Моим педагогом 
была Светлана Яковлевна Столбецкая. 
Позже я стала учиться академическому 
вокалу у заслуженной артистки Рос-
сии — Эльзы Алексеевны Кузнецовой. 
Занятия в музыкальной школе помогли 
мне увидеть прекрасное в простых ве-
щах, я стала увереннее в себе, бла-
годаря выступлениям. В стенах этой 
школы я получала только удовольствие 
и вдохновение. И хоть я закончила её 
давно, музыка все ещё играет важ-
ную роль в моей жизни. Я участвую в 
концертах, благотворительных акциях 
и поддерживаю своих друзей, которые 
решили связать с музыкой свою буду-
щую жизнь и карьеру.

Даниил Мутовкин, ученик 
ДМШ №4:

— С ранних лет я меч-
тал научиться играть 
на гитаре, поэтому ре-

шил пойти в музыкальную школу. Мо-
его преподавателя по специальности 
зовут Владимир Алексеевич Кульков, 
а по сольфеджио — Вера Алексеевна 
Сироткина. Мне очень нравится за-
ниматься в этой музыкальной школе, 
ведь в ней самые добрые и прекрасные 
преподаватели. Я учусь слышать ритм, 
выступать на публике и, конечно же, 
играть. Музыкальная школа дарит мне 
массу приятных эмоций и впечатлений, 
за что я ей очень благодарен.

Кэтэлина Заховаева, 
выпускница ДМШ №4:

— Я училась парал-
лельно в двух школах. В 
одной на специальности 

«фортепиано», а в музыкальной шко-
ле №4 взяла «академический вокал». 
Моим педагогом была Эльза Алексе-
евна Кузнецова. Я вместе с други-
ми ребятами ездила в разные города 
на выступления — это доставляло мне 
большое удовольствие. Музыка сильно 
повлияла на мою жизнь. Я могу просто 
идти по улице и петь, так я чувствую 
себя спокойнее и счастливее. Сейчас 
я до сих пор занимаюсь вокалом и 
хочу связать с ним свою будущую про-
фессию.

Детская музыкальная школа №4
Тел.: +7 (4932) 32–44–44

Адрес: ул. Советская, д. 30
E–mail: 4dmsh@mail.ru

В самом центре Иванова в вели-
чественном двухэтажном особняке с 
парадной лестницей, просторным ка-
минным залом и высокими потолками 
расположена детская музыкальная 
школа №4, в следующем году она от-
метит своё 60–летие! Утром и днём 
сюда спешат дети, чтобы прямиком из 
учебных классов отправиться в самое 
удивительное путешествие — в мир 
музыки.

ИСТОРИЯ ШКОЛЫ
В начале сентября 1963 года в 

небольшом доме на Советской улице, 
54, где сейчас располагается воен-
ная комендатура, появилась вывеска 
«Детская музыкальная школа №4». На-
чало было скромное – всего 6 клас-
сов, 8 учителей и 54 воспитанника. 

В 1965 году школа разместилась в 
полуподвальном помещении неподалёку 
от Свято–Введенского храма, в 1968 
получила удобное здание в центре го-

Музыка нас связала
ЧЕМ БЫ ТАКИМ ЗАНЯТЬСЯ, ЧТОБЫ БЫЛО ИНТЕРЕСНО, ПОЛЕЗНО, ЖИВО, А ЕЩЁ И ПРИГОДИЛОСЬ

В БУДУЩЕМ? С ЭТИМ ЗАПРОСОМ ШКОЛЬНИКИ РЫЩУТ В СЕТИ, ПЕРЕБИРАЯ УЧРЕЖДЕНИЯ
ДОПОБРАЗОВАНИЯ. ЧАСТО ИХ ВЫБОР ПАДАЕТ НА МУЗЫКУ. ОВЛАДЕТЬ КАКИМ–ТО ИНСТРУМЕНТОМ, 

НАУЧИТЬСЯ ПЕТЬ И СОЧИНЯТЬ МЕЛОДИИ МОЖНО В МУЗЫКАЛЬНОЙ ШКОЛЕ NО 4 — ЭТО ОДНА
ИЗ СТАРЕЙШИХ ШКОЛ ГОРОДА, О НЕЙ И ПОЙДЁТ РЕЧЬ В СТАТЬЕ.
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много добрых и самоотверженных людей 
вокруг. После работы или в выход-
ные, они, уставшие, готовы сорваться 
неизвестно куда, чтобы помочь тем, 
кого даже не знают. Добровольцы мно-
гим жертвуют, чтобы спасти жизни лю-
дей. И никогда не берут деньги за 
оказанную помощь. Теперь я знаю, су-
пергерои среди нас!

ряд берут только совершеннолетних. 
Обучение требует больших сил и вре-
мени, часто поиски проходят в суро-
вых условиях, поэтому нужны только 
взрослые люди. Но если вы хотите по-
мочь, то у волонтёров найдутся зада-
чи. Ведь чем больше людей будут рас-
пространять информацию о пропавших, 
тем больше вероятности найти очевид-
цев, свидетелей и тех, кто что–то 
знает. Поэтому можно делать репосты 
постов из группы «Liza Alert» на 
своих страничках в соцсетях или кле-
ить листовки на столбы и автобусные 
остановки.

СИЛА В МОТИВАЦИИ
Волонтёры вдохновили меня и уди-

вили. Я и подумать не могла, что так 

текст | Аяжан Ахмедова

ЗНАКОМЬТЕСЬ, СПАСАТЕЛИ!
«Liza Alert» – это добровольче-

ский поисково–спасательный отряд, 
который был сформирован 15 октября 
2010 года. За пару дней до этого 
маленькая девочка Лиза Фомкина и 
её тётя пошли гулять в лес и пропа-
ли. Их искали тысячи людей и нашли: 
на 9 день женщину, она была жива, 
но сильно истощена. А на 10 день 
тело девочки. Добровольцы за время 
поисков сплотились и организовали 
отряд, который назвали в честь по-
гибшего ребёнка. Слово «alert» оз-
начает сигнал тревоги. История Лизы 
напоминает волонтёрам, что каждая 
минута промедления может привести к 
гибели пропавшего человека.

ЧЕМ ЗАНИМАЮТСЯ ВОЛОНТЁРЫ
В Ивановской области отряд су-

ществует уже 10 лет. Работа чётко 
выстроена по принципу конвейера. У 
каждого волонтёра есть свои задачи. 

• Координаторы руководят поис-
ково-спасательными работами, они 
хорошо ориентируются на местности 
и умеют принимать обдуманные ре-
шения. 

• Группа внешних связей отвеча-
ет за налаживание работы с другими 
организациями: со школами, больни-
цами, МЧС.

• Оперативные дежурные работа-
ют круглосуточно, контролируют все 
поиски и принимают вызовы. 

Есть ещё наставники поисковых 
групп и школа «Liza Alert», акти-
висты ходят по учебным учреждениям 
города и проводят профилактические 
беседы с учениками, рассказывают 
им об опасностях лесов и городских 
джунглей.

В ивановском отряде есть кинолог 
с собакой, конники, специалист по 
беспилотному патрулированию. Он с 
помощью квадрокоптера обеспечивает 

фото | архив «Liza Alert»ДРУЗЬЯ ПРЕССЫ12+ДРУЗЬЯ ПРЕССЫ 12+

Liza Alert
воздушную разведку. Есть ITшники, ко- 
торые отвечают за сайт, и психоло-
ги, на которых падает важная задача 
помочь родственникам пропавших.

ПОТЕРЯТЬСЯ — НЕ ЗНАЧИТ ПРОПАСТЬ 
Каждый волонтёр отряда умеет ока-

зывать первую помощь и всегда готов 
к чрезвычайным ситуациям. А такие 
случаются, люди пропадают везде: в 
городах, посёлках, деревнях, лесах, 
в оврагах и на реках. Когда во-
лонтёрам поступает заявка на поиск, 
они выезжают на место. Осенью часто 
ищут грибников. Приезжают к просе-
ке, раскладывают палатки и достают 
карты. Делят местность на сектора, 
вооружаются фонариками и идут ис-
кать. Прочёсывают лес до тех пор, 
пока не найдут пропавшего. Только 
кажется, что в нашем регионе поте-
ряться нельзя, лесов густых нет. На 
самом деле, заблудиться можно даже 
в парке.

КТО ЧАЩЕ ПРОПАДАЕТ
В группе риска пенсионеры, гриб-

ники, начинающие охотники и рыболо-
вы, трудные подростки, люди с раз-
ными психическими заболеваниями. К 
каждой из этих групп людей нужен 
свой подход. Подростков и детей ис-
кать особенно тяжело: сроки горят, 
на счету каждая секунда, нервничают 
родители, беспокоится всё окруже-
ние. Это огромная ответственность, 
которую возьмёт на себя не каждый. 
«Зато, – рассказывают волонтёры, – 
так приятно публиковать в соцсетях 
листовки «Найден, жив».

КАК ПОПАСТЬ В ОТРЯД
Волонтёрами часто хотят стать 

школьники, но это невозможно. В от-
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НЕ ВСЕ ГЕРОИ НОСЯТ ПЛАЩИ, НЕКОТОРЫЕ НОСЯТ РАЦИИ, ВЫСОКИЕ РЕЗИНОВЫЕ САПОГИ
И МИЛИТАРИ–КУРТКИ. ЭТО ДОБРОВОЛЬЦЫ ПОИСКОВОГО ОТРЯДА «LIZA ALERT» — БЕССТРАШНЫЕ 
ХРАБРЕЦЫ, ГОТОВЫЕ ДНЁМ И НОЧЬЮ, В СТУЖУ И ГРОЗУ БРОСИТЬСЯ НА ПОМОЩЬ ПРОПАВШИМ 

ЛЮДЯМ.  КТО ОНИ ТАКИЕ И ПОЧЕМУ ПОМОГАЮТ — ЧИТАЙТЕ В НАШЕЙ СТАТЬЕ.

ШКОЛА СПАСЕНИЯ ЖИЗНЕЙ

Горячая линия Liza Alert
работает круглосуточно 

по всей России:
8-800-700-54-52

Найти ивановский отряд можно здесь:

ЕСЛИ СОБИРАЕШЬСЯ НА ПРОГУЛКУ В ЛЕС:

• ПРЕДУПРЕДИ РОДИТЕЛЕЙ И ДРУЗЕЙ, КУДА ИДЁШЬ 
И ВО СКОЛЬКО ВЕРНЁШЬСЯ.

• БЕРИ С СОБОЙ ЗАРЯЖЕННЫЙ ТЕЛЕФОН И ПОРТАТИВ-
НЫЙ АККУМУЛЯТОР.

• В КАРМАН ПОЛОЖИ ПЕРОЧИННЫЙ НОЖИК И СПИЧКИ.

• ОДЕНЬСЯ ПОЯРЧЕ, НЕ ЗАБУДЬ ФЛИКЕР.

• ОТ ЗНАКОМЫХ МАРШРУТОВ И С ТРОПОК НЕ СХОДИ.

• С СОБОЙ ЗАХВАТИ ВОДИЧКИ И ЧТО–ТО ПЕРЕКУСИТЬ.

ЕСЛИ ЗАБЛУДИЛСЯ — НЕ ПАНИКУЙ. ВЫЗОВИ СПАСАТЕЛЕЙ 
ПО ТЕЛЕФОНУ 112.

ВАЖНО
ЗНАТЬ

ВОЛОНТЁРАМИ ЧАСТО ХОТЯТ 
СТАТЬ ШКОЛЬНИКИ, НО ЭТО 
НЕВОЗМОЖНО. В ОТРЯД БЕРУТ 
ТОЛЬКО СОВЕРШЕННОЛЕТНИХ. 
ОБУЧЕНИЕ ТРЕБУЕТ БОЛЬШИХ 
СИЛ И ВРЕМЕНИ, ЧАСТО ПОИСКИ 
ПРОХОДЯТ В СУРОВЫХ УСЛОВИ-
ЯХ, ПОЭТОМУ НУЖНЫ ТОЛЬКО 
ВЗРОСЛЫЕ ЛЮДИ. НО ЕСЛИ ВЫ 
ХОТИТЕ ПОМОЧЬ, ТО У ВОЛОНТЁ-
РОВ НАЙДУТСЯ ЗАДАЧИ. НАПРИ-
МЕР, РАСПРОСТРАНЯТЬ ИНФОР-
МАЦИЮ О ПРОПАВШИХ.

          #ПРОСТОКЛАСС | ВЫПУСК #8 (2
8)

 О
Т 

28
 С

ЕН
ТЯ

БР
Я 

20

22 ГОДА                                                                         

15



текст | Вика Сахарчук ЗОЖ 12+ иллюстрации | shutterstock.comЗОЖ12+

ПО СТАТИСТИКЕ МИНЗДРАВА ТОЛЬКО 3–4% ВЫПУСКНИКОВ ШКОЛ ПОЛНОСТЬЮ 
ЗДОРОВЫ, У ОСТАЛЬНЫХ ЕСТЬ ПРОБЛЕМЫ СО СПИНОЙ, ЖЕЛУДКОМ, 

ГЛАЗАМИ ИЛИ СЕРДЦЕМ. НАЧАЛОМ СЕРЬЁЗНЫХ ЗАБОЛЕВАНИЙ У ДЕТЕЙ
И ПОДРОСТКОВ МОЖЕТ СТАТЬ РЕГУЛЯРНЫЙ ПЕРЕКУС ШОКОЛАДКОЙ ВМЕСТО 

ПОЛНОЦЕННОГО ОБЕДА ИЛИ СЕРИЯ СЕРИАЛА ВМЕСТО СНА. ОБ ЭТОМ МЫ 
ПОГОВОРИЛИ С УЧАСТКОВЫМ ПЕДИАТРОМ ДЕТСКОЙ ПОЛИКЛИНИКИ NО 7  
МАРИНОЙ ТАРТИНОЙ. А ЕЩЕ ОНА РАССКАЗАЛА О ГЛАВНЫХ ШКОЛЬНЫХ 

БОЛЕЗНЯХ И СПОСОБАХ ЗАБЫТЬ О НИХ РАЗ И НАВСЕГДА. 
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— Начнём с классики интервью. 
Топ 3 самые распространённые бо-
лезни школьников по вашему мнению? 

— О, есть из чего выбрать. Ду-
маю, близорукость, сколиоз, гастрит 
и болезни ЖКТ, невроз. Даже больше 
получилось.

— Какие симптомы указывают на 
эти заболевания? 

— При гастрите школьник жалуется 
на боль в животе, отсутствие ап-
петита, отрыжку и головокружение. 
Близорукость диагностируют, если 
ребёнок хорошо видит вблизи, но 
плохо вдалеке. На развитие невроза 
указывают головные боли, нарушение 
внимания, раздражительность, зам-
кнутость. При сколиозе происходит 
изменение в позвоночнике, появля-
ются боли в спине и усталость при 
длительной нагрузке.

— И что же надо делать, если об-
наружили у себя такие симптомы?

— Для сохранения хорошего зре-
ния работа за компьютером не должна 
превышать 2-х часов в день. За час 
до сна важно выключить все гаджеты. 
Дома и в школе обеспечить правиль-
ный режим освещения, чтобы ребёнок 
не щурился. Детям младшего возраста 
нельзя долго пользоваться интерак-
тивной доской. В середине урока или 
во время выполнения домашнего зада-
ния нужно делать физкультминутки и 
гимнастику для глаз.

— А если ребёнок сутулится?
— На правильность осанки влияет 

организация рабочего места. Размер 

Школьные
болезни
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МАРИНА
ТАРТИНА

Участковый 
педиатр поли-
клиники No 7

парты и угол спинки должны соответ-
ствовать возрасту школьника.

— Я так понимаю, чтобы избежать 
гастрита, надо есть каши?

— Не только. Важно соблюдать че-
тырехразовое питание, есть овощи, 
фрукты, мясо, рыбу. Не перекусывать 
всухомятку. Из–за редкого приёма 
пищи у детей может возникнуть пере-
гиб желчного пузыря. Последствия —  
боли в животе, отрыжка и изжога.

— Что посоветуете при неврозах?
— Меньше играть в компьютерные 

игры. Недуг может возникнуть из–за 
стресса, переутомления, недостатка 
сна.

— Какие условия должны быть в 
школе, чтобы сократить количество 
заболеваний?

— Нужно проветривать помещение 
несколько раз за учебный день, по 
15-20 минут, убирать классы, обе-
ззараживать воздух кварцеванием. В 
столовой соблюдать нормы питания, 
чтобы организм ученика развивался 
правильно.

— Современные школьники и их 
родители чутко относятся к своему 
здоровью? Или приходят, когда уже 
больше не могут терпеть?

— Случаев, что больше не могут 
терпеть, за годы моей практики не 

было. Обычно родители после жалоб 
ребенка на дискомфорт в организме 
сразу идут к врачу. И это здорово.

— Бывает ли, что школьники об-
ращаются к вам за помощью в случае 
бессонницы и перепадов настрое- 
ния? 

— Часто подростки жалуются на 
головную боль, раздражительность, 
расстройство сна и снижение памя-
ти. Дело в том, что у них полностью 
нарушен режим дня. Дети спят по 4–5 
часов в день, хотя минимум — 7–8 
часов сутки. Очень мало гуляют, не 
занимаются спортом, долго сидят в 
телефонах. Конечно, важен и климат 
в семье. Недопонимания с родителями 
и конфликты с одноклассниками могут 
усугубить проблемы со здоровьем. В 
таких ситуациях я советую изменить 
образ жизни или направляю к узким 
специалистам.

— Советуете ли вы школьникам де-
лать прививки от гриппа?

— Лучшее лечение гриппа — это 
вакцинация. Прививка защищает не от 
заболеваний, а от осложнений. Не 
так страшен грипп, как его послед-
ствия. Поэтому рекомендую в период 
с сентября по ноябрь сделать при-
вивку. И тогда карантина можно не 
бояться.

— Можно ли и нужно ли пить вита-
мины осенью? Если да, то какие?

— Витамин D пить в профилактиче-
ской дозе, витамин C во время бо-
лезни. В комплексном употреблении я 
смысла не вижу, если ребёнок хорошо 
питается, то дополнительные витами-
ны не требуются. Все нужное будет 
в еде.

— Впереди нас ждёт сезонная 
вспышка ОРЗ. Как сделать так, чтобы 
не свалиться с простудой?

— Мыть руки после улицы, школы, 
туалета и обязательно перед едой. 
Промывать нос физраствором. Он про-
дается в ампулах. Очень удобно, дё-
шево и эффективно. Многие родители 
забывают про закаливание. Они стара-
ются одеть ребенка потеплее, не дают 
мороженое и холодные напитки зимой. 
На самом деле, дети, которых берегут 
от низких температур, болеют чаще 
из–за перегрева организма.

Самая лучшая профилактика болез-
ней — правильный образ жизни. Если 
питаться разнообразной едой, доста-
точно спать и заниматься физической 
активностью, то никакая болезнь не 
помешает учиться.



вокруг, зайдёт в воду. Чем больше 
фоток он сделает, тем больше будет 
выбор!

ШАГ 5. Самое сложное позади. Оста-
лось отсмотреть получившиеся фотки и 
выбрать самые–самые лучшие.

ШАГ 6. В галерее телефона у вас 
есть фильтры для фото. Увеличьте 
контрастность и насыщенность. Или 
скачайте приложение с фильтрами. 
Экспериментируйте и выбирайте са-
мый сочный вариант.

ШАГ 7. Выкладываем шедевр в соц- 
сети и наслаждаемся восхищёнными 
комментами!

P.S. Если у тебя тоже есть крутые 
идеи – присылай их в нашу редакцию.  
Ждём твоих гениальных решений!

ШАГ 1. Отрезаем у бутылки горлыш-
ко и донышко. Должен остаться пла-
стиковый цилиндр.

ШАГ 2. Погружаем табуретку/ла-
вочку в воду так, чтобы она едва 
была прикрыта водой. Затем заби-
раемся сверху. Если торчит немно-
го – ничего страшного, издалека не 
видно.

ШАГ 3. Фотограф должен располо-
жить цилиндр из бутылки так, что-
бы камера смотрела на вас будто из 
туннеля. Маленький совет: намочите 
бутылку! Обильно. Чем больше капе-
лек внутри и снаружи, тем интерес-
нее получится эффект!

ШАГ 4. Позируем и фоткаемся! Мно-
го. Попросите вашего фотографа сни-
мать с разных точек. Пусть походит 

текст | Алиса Белова, фото | Сергей Никольскихтекст | Саша Ильин ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ 12+ НЕ ФОТОГРАФ12+

воды, ниже травы, чтобы расслышать. 
Таких тихих уроков у меня, наверное, 
никогда не было. Приятно было то, 
что все без исключения вошли в по-
ложение и активно работали! Даже те, 
кто обычно предпочитает часть урока 
прослушать.

Ещё 2 урока в этот день я вела в 
7–м классе, там ребята тоже вошли в 
положение, но они повзрослее, поэто-
му даже шутили надо мной. Я им шёпо-
том что–то говорю, а ученик с задней 
парты мне шёпотом отвечает: «А можно 
ещё тише?»

Екатерина Александровна 
Горюнова, учитель 
биологии лицея №6:

— Однажды, в самом 
начале работы, я пришла 

на урок и начала рассказывать тему, 
которую нужно было пройти. Ребята 
смотрели на меня удивлённо, пока я 
не заподозрила — что–то не так. «Так 
мы это уже проходили на прошлой не-
деле», — сказал класс. Это было мак-
симально неловко и в то же время за-
бавно, потому мы посмеялись от души.

Да, в школе случается всякое! Даже 
с учителями. Мы благодарим люби-
мых наставников за душевные исто-
рии и поздравляем всех причастных 
с наступающим Днём учителя. Желаем 
всего самого наилучшего и побольше 
терпения!

Никита Алексеевич 
Макаров, замдиректора 
школы №2:

— Мне выпала честь 
преподавать замечатель-

ный и важный предмет —историю. Она 
тем интересна, что может не только 
раскрыть закономерности обществен-
ного развития, но и изрядно повесе-
лить слушателей своим содержанием...

Особенно, когда речь касается 
«Катрин» и «Потом Кино» — именно так 
назвал один из учеников Екатерину 
II и ее фаворита князя Потемкина в 
своем письменном ответе на вопрос. 
Комментарий из класса был незамед-
лительный: «А что же потом в кино? 
Почему не сразу...» Что имел в виду 
голос из класса, стало ясно позже...

Татьяна Львовна 
Брагина, замдиректора 
гимназии №36:

— Однажды я шла на 
работу в школу, и мне 

позвонил ученик. Сказал, что не смо-
жет быть на уроках, потому что уже 
уехал в другой город. В этот момент 

          #ПРОСТОКЛАСС | ВЫПУСК #8 (2
8)

 О
Т 

28
 С

ЕН
ТЯ

БР
Я 

20

22 ГОДА                                                                         

19
        #ПРОСТОКЛАСС | ВЫ

ПУСК #8 (28) ОТ 28 СЕНТЯБРЯ 2022 Г
ОД

А   
            

            
                                                18

Для классных фоток нужен телефон, 
в котором есть камера, и человек, 
который умеет нажимать на кружочек 
внизу экрана. 

На нашем первом мастер–классе де-
лаем такое волшебное фото. Тут нет 
фотошопа, снимали на телефон.  

Вам понадобится:
— Любой водоём: море, речка, озе-

ро или пруд, даже бассейн подойдёт, 
глубокая лужа тоже; 

— Табуретка или лавочка (сгодится 
и обычное ведро);

— Пластиковая бутылка (моя была 
прозрачная, но с зелёными или ко-
ричневыми оттенками тоже можно про-
бовать);

— Телефон с камерой;
— Друг/мама/приятель, тот, у кого 

есть свободные полчаса и заряд эн-
тузиазма.

Упс...

я видела, как он идёт на другой сто-
роне дороги. Довольно неловкая си-
туация.

Мария Николаевна 
Романова, учитель 
информатики школы №66:

— Однажды у меня про-
пал голос, а меня как 

раз попросили заменить учителя мате-
матики и провести 5 уроков. В итоге 
я провела 3 урока в обычно шумных 5–х 
классах с помощь жестов и голосово-
го ассистента. Я писала в телефоне 
текст и воспроизводила его. Так как 
динамик телефона был не очень гром-
кий, ребятам приходилось быть тише 

Прогулка по воде

МЫ ХОТИМ, ЧТОБЫ НАШИ ФОТО В СОЦСЕТЯХ БЫЛИ САМЫМИ-САМЫМИ: 
ИНТЕРЕСНЫМИ, ЦЕПЛЯЮЩИМИ, ОСОБЕННЫМИ. И СОБИРАЛИ КУЧУ ЛАЙ-
КОВ. НО КАК СДЕЛАТЬ КРУТЫЕ СНИМКИ, ЕСЛИ НА ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО 
ФОТОГРАФА И СТУДИЮ ТРАТИТЬСЯ НЕ ХОЧЕТСЯ? Я РАССКАЖУ И ПОКАЖУ. 

ПРОФИ КАМЕРЫ И ОСОБЫХ ЗНАНИЙ НЕ ПОТРЕБУЕТСЯ.  

НАМ ВСЕМ ЗНАКОМЫ НЕЛОВКИЕ СИТУАЦИИ. БЕЗ НИХ ЖИЗНЬ БЫЛА БЫ 
ПРОЩЕ, НО ТОЧНО МЕНЕЕ ИНТЕРЕСНА! НЕЧЕГО БЫЛО БЫ ВСПОМНИТЬ

И ПОСМЕЯТЬСЯ. МЫ ПОГОВОРИЛИ С УЧИТЕЛЯМИ ИЗ РАЗНЫХ ШКОЛ,
И ВОТ ЧТО ОНИ НАМ РАССКАЗАЛИ.

УЧИТЕЛЯ ВСПОМИНАЮТ

НЕЛОВКИЕ СИТУАЦИИ

ГАЙД, КАК СДЕЛАТЬ ТАКОЙ СНИМОК

ВЫ ЭТОГО НЕ ВИДИТЕ,
НО ТАМ ТАБУРЕТК А



ЧТО ДАЁТ ЧТЕНИЕ
Когда мы читаем, воображение работает 

на полную. Замечали, что герои книг из 
вашего представления и актёры в экраниза-
ции часто не совпадают? А всё потому, что 
фантазия у всех работает по–разному.

Книги расширяют кругозор, увеличивают 
словарный запас, повышают концентрацию и 
прокачивают мышление.

#1. ВЫБЕРИ СВОЙ ЖАНР. 
Не нужно мучиться и читать фантасти-

ку, если это модно или на неё подсели 
одноклассники. Необязательно начинать с 
классических произведений великих писате-
лей. Выбирай по интересам: книги о вели-
ких бизнесменах, о моде, о приключениях. 
Если любишь детективы, то не берись сразу 
за Шерлока Холмса, а начни с маленьких 
рассказов Алана Брэдли или Энид Блайтон.

текст | Аня Арефьева, иллюстрация | shutterstock.com
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#2. СОЗДАЙ АТМОСФЕРУ. 
Чтение – это ритуал. Найди уголок в 

квартире, где никто не помешает, возьми 
плед, налей ромашковый чай, сядь в уютное 
кресло и укутай ноги. Обязательно включи 
лампу. И начинай. Важно, чтобы было ком-
фортно читать, и ты не упустил ни одной 
мысли автора.

#3. НАЙДИ ЕДИНОМЫШЛЕННИКОВ. 
Они помогут понять смысл произведения, 

проникнуться им. Подпишись на сообщества 
книголюбов или смотри обзоры на книги на 
Ютубе. Так ты узнаешь, что другие люди 
увидели в тексте. Произведение сразу за-
играет новыми красками.

#4. ЧИТАЙ СТИХИ. 
Пугают объёмы? От одного вида романа 

«Обрыв» хочется бежать без оглядки? Тог-
да начни с малых форм: стихов, афориз-
мов, коротких рассказов. Короткие строки 
быстро запоминаются, их можно ввернуть 
по случаю в разговоре или использовать 
в сочинении.

#5. ПОСМОТРИ ФИЛЬМ. 
Прочитал книгу – найди экраниза-

цию, посмотри, всё ли показал ре-
жиссёр, как подобрали актёров, все 
ли сюжетные линии остались. Иногда 
книга будет хуже фильма, но чаще на-
оборот.

Теперь я могу прочитать больше 
100 страниц в день. А сколько мо-

жете вы? Пишите свои рекорды в наши 
соцсети. Лучшие мы опубликуем!

Как полюбить
читать

ПРОСТЫЕ СОВЕТЫ ИЗ ЛИЧНОГО ОПЫТА

НАШ МОЗГ РАЗВИВАЕТСЯ, КОГДА МЫ ЧИТАЕМ. А ЕЩЁ ЭТО ИНТЕРЕСНО, 
УВЛЕКАТЕЛЬНО И ДЕЛАЕТ ВАС ОСОБЕННЫМИ. Я СОБРАЛА 5 СПОСОБОВ, 
КОТОРЫЕ ПОМОГЛИ МНЕ ПОЛЮБИТЬ КНИГИ, И ДЕЛЮСЬ ИМИ С ВАМИ!


